

Ce déjeuner doit marquer une date: celle à laquelle il a été délibérément demandé aux athlètes canadiens de contribuer à mieux faire connaître leur pays et à en asseoir la position dans le monde. Deux motifs nous animent. Tout d'abord, les athlètes du Canada sont habituellement mieux connus que ses diplomates. En second lieu, le sport exprime réellement la vraie nature de notre patrie - qui est diverse, démocratique, compétitive et fière.

Ceux qui sont ici aujourd'hui sont les professionnels dans les coulisses des organisations sportives nationales; vous travaillez avec et pour des gens qui comptent parmi les meilleurs athlètes du monde. Vous savez combien d'heures épuisantes chacun d'entre eux a dû passer pour se hisser au niveau des compétitions internationales.

Vous devez aussi savoir que l'athlète qui s'entraîne pour parvenir à l'excellence trouve ses homologues dans des milliers d'autres Canadiens dotés de talents différents mais animés du même désir d'exploiter toutes leurs possibilités. Dans une société libre, chacun est invité à exceller; les Canadiens répondent à cette invitation. C'est leur ambition qui crée les emplois, construit les écoles et nous vaut une réputation de peuple laborieux et innovateur. Parmi les professeurs, les gens d'affaires et les autres catégories professionnelles, les meilleurs sont souvent cités en exemple, mais il est rare qu'ils deviennent des symboles. C'est au contraire le cas de nos athlètes, qui proclament au monde ce qu'est le Canada et ce qu'il peut devenir.

Et il est temps pour nous, au Canada, de faire savoir au monde qui nous sommes - et d'apprendre à nous connaître nous-mêmes. Nous avons été autrefois une colonie de la Grande-Bretagne et de la France. Nous avons craint autrefois que les États-Unis nous submergent. Nous pensions autrefois que lorsqu'on était un petit garçon de Williams Lake, en Colombie-Britannique, et que l'on avait perdu l'usage de ses jambes, la vie devait s'arrêter. Nous avons cru autrefois qu'il était impossible aux Canadiens d'exceller en athlétisme, en hockey féminin sur gazon ou en soccer.